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　しが中小企業女性中央会では、９月22日㈮愛荘
町において、女性経営者等交流支援事業における
研修会「しなや華塾」を開催しました。
　今回のしなや華塾では、1831年（天保２年）創
業の酒蔵である藤居本家を訪れました。藤居本家
では、鈴鹿山系を源とする愛知川の伏流水を仕込
み水に地元の酒造好適米にこだわって日本酒を造ら
れており、豊穣を祝う新

にい
嘗
なめ

祭
さい

の特別な御神酒「白
しろ

酒
き

」を全国の神社へ奉献、毎年天皇陛下に献上さ
れる酒蔵でもあり、また全国のお社の御神酒も醸造
されています。現地では７代目蔵元の藤居鐵也氏（中
央会前副会長、滋賀県酒造業㈿前理事長）の案内
のもと、窯場や仕込み蔵などを見学した後、国指定
登録有形文化財である東蔵の中で、国の事業再構
築補助金を活用してオープンされたレストラン「かく
れ蔵 藤居」において藤居氏から経営への考え方を
学びました。
　また、同町に江戸時代から伝わる工芸品「びん
細工てまり」を展
示した「びんてま
りの館」に立ち寄
り、参加者は憩い
のひと時を過ごさ
れました。

Ⅴ�．中小企業・小規模事業者の事業継続の
ための原油価格・物価・エネルギー価格
及び人件費の高騰に関する支援

１ ．原油価格・物価・エネルギー価格及び人件費
高騰の影響を緩和するための追加の経済対策の
実施及び価格転嫁円滑化に向けた支援

　中央会では、今後も各組合の積極的な取組を
後押しするような施策の実現に向けた要望活動
を行って参ります。 要望時の説明風景

酒蔵の見学風景

酒蔵レストランでの座学研修
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…要望内容（滋賀県大会決議事項）…

　当会では、９月12日㈫に開催した「第73回 中小
企業団体滋賀県大会」において決議された要望事
項を、９月下旬から10月中旬にかけて、滋賀県各部
局、滋賀労働局、市長会・町村会に対して、北村
会長をはじめ宇野専務理事、事務局による要望活
動を実施しました。また、県議会各会派（自由民
主党滋賀県議会議員団、公明党滋賀県本部、チー
ムしが県議団）にも要望書を手渡し、組合組織を
通じた中小企業支援の重要性についての理解と協力
を求めました。
　県当局では、中小企業諸施策に関係する商工観
光労働部、総務部、土木交通部、教育委員会を訪
問し、それぞれ部長、教育長に対し県施策に対す
る要望内容とその趣旨・背景を説明し、施策要望
の要旨をご理解いただきました。特に高騰する原材
料価格や人件費の対応などにおいて厳しい経営状
態におかれている県内中小企業の現状を直接、訴

えることができたことは、県政における今後の中小
企業支援策の立案につながる貴重な機会となりまし
た。また、滋賀県市長会、町村会では事務局長に
対し中小企業支援施策に対する要望内容とその趣
旨・背景を説明し、施策要望の要旨をご理解いた
だいた上で、その後に開催された「滋賀県市長会議」

「滋賀県町長連絡会議」において各首長への要望
内容の伝達をお願いしました。
　滋賀労働局においては、労働力確保に関する要
望内容について説明し「働き方改革」の推進に向
けた配慮と併せて支援を求めるとともに、持続的な
賃上げ促進に向けた環境整備として、サプライチェー
ン全体での付加価値の適正分配や運送事業者を中
心としたいわゆる「2024年問題」に係る労働環境
の改善と適正な価格転嫁の支援などについて協力を
要請しました。

Ⅰ��．組合等連携組織を通じた地域中小企業・
小規模事業者に対する支援

１ ．中小企業・小規模事業者の連携・組織化支援
施策の拡充・強化

２ ．地場産業・地域特産品組合への予算の確保
３ ．地元中小企業・小規模事業者の官公需受注機

会の拡大
４ ．商店街に対する支援の継続・拡充
５ ．特定地域づくり事業協同組合制度を活かした

人材確保・まちづくり支援の推進
６ ．観光振興を通じたにぎわいの創出、滞在型支

援の推進

Ⅱ�．中小企業・小規模事業者の人材確保・育
成・定着に関する支援及び適正取引と持
続的な賃上げ促進の環境整備に向けた
支援の拡充

１ ．人材確保・育成・定着に対する支援の充実・
強化

２ ．中小企業・小規模事業者の適正取引と持続的
な賃上げ促進に向けた環境整備

３ ．技術・技能の承継・人材育成に関する支援
４ ．社会保険料対策の推進

Ⅲ�．中小企業・小規模事業者のＤＸ推進及び
生産性向上に関する支援

１ ．ＤＸ推進に関する対策の充実
２ ．ものづくり中小企業等の生産性向上に向けた 

支援

Ⅳ�．中小企業・小規模事業者の金融・税制上
の支援

１ ．中小企業金融施策の拡充
２ ．中小企業関係税制の充実
３ ．消費税対策の強化
４ ．事業承継促進に向けた支援策の充実

～中小企業団体滋賀県大会～
大会決議を県・労働局等に要望
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中小企業団体情報連絡員会議　開催

　当会では９月27日㈬、オンラインにより令和５年
度「情報連絡員会議」を開催しました。本会議は、
各業界組合の景況状況を毎月報告いただいている
情報連絡員33名を対象に実施しているものです。
　今回は、株式会社商工組合中央金庫大津支店・
彦根支店 支店長 藤居耕次郎 氏を講師に迎え、「最
近〜これからの経済動向と商工中金の取組につい
て」をテーマに基調講演をいただきました。景況感
は全産業で好転しているものの、海外経済は減速し
米国の金利は高止まり。中小企業の喫緊の経営課
題に対する認識は原材料・エネルギー高が最も高
く、人材不足は特に専門技術者が高齢化となり不
足する見通しであると述べられました。
　その後、参加者を代表して７組合から業種別の県
内景況について報告いただき、コロナ後の回復やロ
シアによる戦争の影響、資材や原材料等の高騰など
の状況が報告される一方で、施策を活用した事業
展開や人材不足を補うための採用強化など前向き
な意見が交わされました。

　組合員と取引関係にある事業者と中小企業組合が団体協約等を結ぶことによって、取引条件を決めることが
できます。
　事業協同組合では「団体協約」、商工組合では「組合協約」それぞれの締結・交渉権は各組合の根拠法に
基づき、組合に与えられている権利です。組合は組合員と取引関係にある事業者に対して団体協約締結の交渉
の申出を行うことができ、申出を受けた取引の相手方は誠意をもって交渉に応じるものとされており、価格交渉
の有効な手段の１つとして期待されています。

◉  納入する製品やサービスの最低価格
◉  納品に係る支払条件（支払期日、支払方法など）
◉  納入する製品の品質、提供するサービスの最低条件

取引条件の例

配信を行う事務局と講師の藤居支店長

オンライン配信の様子

団体協約活用のご 案内
～取引先との価格交渉、価格転嫁対策に「団体協約」「組合協約」を活用しましょう～
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◉  団体協約を締結する組合の事業として、定款に「組合員の経済的地位の改善のためにする団体協約の締結」
を行う旨を定める必要があります。

◉  団体協約を締結する前に、その内容を総会に諮り承認を得ておく必要があります。
◉  団体協約は中小企業等協同組合法第９条の２第１項第６号（組合協約は中小企業団体の組織に関する法律

第17条第７項）に基づく協約であることを明記した書面により締結する必要があります。
◉  団体協約を締結すると、その効果は組合員に対して直接及びます。以後、相手方と組合員が個別に契約す

る取引関係においても、団体協約に基づく契約条件が適用されます。
◉  交渉が不成立となった場合、行政庁に対してあっせん・調停を申請することができます。

団体協約等締結の要件・効果

　取引先との共存共栄の取組や「取引条件のしわ寄せ」防止を代表者の名前で宣言する国の制度です。
　以下の項目について企業（組合）の代表者の名前で宣言します。
◉  サプライチェーン全体の共存共栄と規模・系列等を超えた新たな連携
◉  親事業者と下請事業者の望ましい取引慣行(下請中小企業振興法に基づく
「振興基準」)の遵守

◉  その他独自の取組

パートナーシップ構築宣言とは…

◉  ロゴマークを使用できる
◉  国のポータルサイト上に公表される
◉  一部の補助金について加点措置が講じられる

　あらゆる業種・規模の事業者の皆様に宣言していただき、取引先への周
知だけでなく、自社内の調達・購入部門の担当者を含め関係者にも宣言内
容を認識いただくことで、宣言内容の着実かつ円滑な実施に努めてください。

★中小企業・小規模事業者の皆様も積極的に宣言をご検討ください。

登録企業数（R5.10.24現在）
全　国 35,853社
滋賀県 288社

宣言のメリット

ご関心のある方は全国中央会作成のパンフレットをご覧ください。
https://www.chuokai.or.jp/images/2023/07/230720_dantaikyoyaku.pdf

ご関心のある方はポータルサイトをご覧ください。
https://www.biz-partnership.jp/

「パート ナーシップ構築宣言」
活用のご 案内

～取引先と共存共栄の関係を築こうとする経営者の皆様へ～
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第75回 中小企業団体全国大会 宮城で開催

全国大会の会場風景

　10月11日㈬、宮城県仙台市・仙台国際センターで、
第75回中小企業団体全国大会が開催され、全国か
ら中小企業団体の代表者約2,000名が参集しました。
本県からは北村会長以下、受彰者を含め10名が参
加しました。
　宮﨑政久・厚生労働副大臣、伊藤哲也・宮城県
副知事、杉田剛・仙台市経済局次長、関根正裕・
株式会社商工組合中央金庫代表取締役社長からの
ご祝辞のほか、西村康稔・経済産業大臣及び宮下
一郎・農林水産大臣からのビデオメッセージが披露
されました。
　大会においては、中小企業・小規模事業者等の
危機的状況の克服、成長促進支援等の拡充、中小
企業・小規模事業者の実態を踏まえた労働・雇用・
社会保険料対策の推進、中小企業・小規模事業者
の積極的な事業活動を支える環境整備など13項目
の決議案が採択され、「総合経済対策の早期執行と
地域を支える中小企業の持続可能な成長を実現す
る対策の強化」と題する意見と、「大会宣言」が高
らかに宣言されました。
　大会に併せて、優良組合（44組合）、組合功労者

（74名）、中央会優秀事務局専従者（26名）の表彰
が執り行われ、滋賀県からは、右記の３名が表彰
されました。

　来年度の第76回中小企業団体全国大会は、令和
６年10月24日㈭に、福井県福井市「フェニックス・
プラザ」で開催される予定です。

●組合功労者
　滋賀県産業振興協同組合　理事長

北村　嘉英 様
●組合功労者
　滋賀県広告美術協同組合　理事長

和田　光平 様
●中央会優秀事務局専従者
　滋賀県中小企業団体中央会　指導課　主査

堀田　悠二 

◆ 中央会事務局だより ◆

総務課　大菅課長補佐
　総務課の大菅と申します。
　令和５年９月12日に「第73回中小企業団体滋
賀県大会」を開催いたしました。感染症流行によ
り、３年間交流パーティーの開催を見合わせてき
たことから、４年振りの開催となりました。
　この交流パーティーにおいて、感染症拡大によ
る制限を受けた期間、それぞれの業界が直面し
た課題と、課題の解決策を検討することで、業界
の課題のみならず、地域の社会的課題の解決を
意識した取組へとつなげられた、３つの組合の事
例を紹介させていただきました。滋賀県旅館ホテ

ル生活衛生同業組合の「SDGs行動宣言発表」、
滋賀県製麺工業協同組合の「県産小麦100％中
華麺の発売」、滋賀県酒造業協同組合の「地理
的表示ＧＩ『滋賀』（清酒）指定」の３事例です。
いずれも、社会的課題の解決と経済性が両立す
るビジネスを継続的に創出する取組で、組合の存
在意義を発揮されています。
　現在の課題を解決し、将来の目標を実現する
ための挑戦について、幅広く多様な事例にふれて
いただけるよう、来年度以降もこうした事例紹介
を継続してまいりたいと考えております。
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商号又は名称 事業計画名
有限会社山田工作所 プレス金型部品の開発段階から参加できる体制を強化する事業
株式会社池田製作所 日の丸半導体を陰で支える高性能樹脂部品の高効率生産
株式会社青山製作所 変種変量生産に対応できる曲げ加工機導入事業
栗東鋼業株式会社 建設機械部品の生産性を向上する金属加工手法の革新
有限会社トラスト 廃プラスチックのリペレット加工事業の効率化計画
有限会社森三商会 自社牧場で育てた近江牛の新たな商品開発・販売チャネルの構築
内保製材株式会社 琵琶湖材を活用した建材製品の開発・製造・販売事業
株式会社矢島製作所 環境自動車用部品生産のための金型加工技術開発と生産体制の構築
株式会社重田組 ドローンを用いた３Ｄ測量による業務プロセスの改善
株式会社ｆ-プランニング 半導体洗浄装置向けクリーン配管部品の製造事業
株式会社松居土木 新型ドローン及び三次元レーザースキャナを使ったＩＣＴ測量
有限会社湖東精密 鍛造金型製造への挑戦
株式会社麦笑製麺所 農家出身の当社だからできる旨味溢れる手もみ麺の製造販売事業

和田重機株式会社 法面整地技術の強みを活かし、滋賀県の国土強靭化への対応強化に向けたＩ
ＣＴ施工体制の構築

株式会社ミヤギコーポレーション 「バーゼル条約」に適応した環境にやさしいペレット作り

有限会社フクナガ 地域の獣医療の基幹病院として、デジタル技術を活用し重大疾患への対応力
を強化

株式会社ＲＥＬＡＮＤ ピストンの内製化による更なる革新性の向上と短納期化の実現
有限会社ダイゴ食品 冷凍商品の開発・製造環境整備で「近江あかねキムチ」の販路拡大！
株式会社アート企画 新たな印刷装置等の導入による看板製作の技術力と生産性の向上
スズクニ・トキワ精機株式会社 内燃機関の開発促進に向けた試作対応力強化と量産ライン用自動機開発事業
CIELCREER 誤差±１ｍｍ！ 超高精度ドローン測量サービスの実現に向けた挑戦！
株式会社オーケーエム 新規三次元測定機導入による生産性向上と品質改善
旭合繊維株式会社 電炉用フィルター基布の袋織／シームレス化へのチャレンジ
有限会社山本製作所 最新式のマシニングセンタで加工精度と生産性向上に挑戦する計画

株式会社田中牧場 牛乳パックの形状変更によりプラスチックストローの削減と新市場開拓を同時
に行う事業

有限会社寺田 生産工程の半自動化による生産性向上及び新分野へのチャレンジ

ものづくり支援室だより　第36回
ものづくり補助金　滋賀県採択案件（15次）について

　現在16次公募中（11月７日締切）の「ものづくり・商業・サービス生産性向上促進補助金」ですが、
15次締切分（７月28日締切、９月29日採択発表）の滋賀県の採択案件についてお知らせいたします。
【15次締切分　採択案件】

　公募等詳細については、ものづくり補助事業公式ホームページ「ものづくり補助金総合
サイト」https://portal.monodukuri-hojo.jp/でご確認ください。

滋賀県中小企業団体中央会　ものづくり支援室
〒520-0806  大津市打出浜３番７号 滋賀県産業振興協同組合ビル ３階
TEL：077-510-0890  FAX：077-510-0891   E-mail：mono-r1@chuokai-shiga.or.jp
受付時間／9：00～17：00（土日祝日を除く）

○お問合せ○
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景 況レポート
中小企業団体情報連絡員報告より

令和５年 ９月分
前年同月比
のＤＩ値

県　　　内 全　　　国
全体 製造業 非製造業 全体 製造業 非製造業

業界の景況 －24.2 －28.6 －21.1 －20.4 －27.6 －15.0

売上高 －15.2 －21.4 －10.5 －2.1 －9.2 3.1

収益状況 －21.2 －28.6 －15.8 －25.0 －30.0 －21.2

※DI（Diffusion Index）値とは、景気の動きをとらえるための指標です。（－100≦DI値≦100）
　DIの計算方法…増加・好転と答えた企業の割合－減少・悪化と答えた企業の割合
　【例：調査数「20」のうち好転が「４」、不変が「６」、悪化が「10」とした場合…（４－10）/20＊100＝－30】

（滋賀県内の景況DI値につきましては、県内33名の情報連絡員からの回答に基づき掲載しています。）

DI値が ＝30以上 ＝10以上30未満 ＝－10以上10未満 ＝－30以上－10未満 ＝－30未満

前年同月と比較した滋賀県内のDI値の推移

前年同月と比較した全国平均のDI値の推移

３年

９月 １１月

４年

１月 ３月 ５月 ７月 ９月 １１月

５年

１月 ３月 ５月 ７月 ９月

業界の景況

売上高

収益状況

３年

９月 １１月

４年

１月 ３月 ５月 ７月 ９月 １１月

５年

１月 ３月 ５月 ７月 ９月

業界の景況

売上高

収益状況

製造業の指数は全体的に改善したが、残暑の影響か人流の回復が弱まり非製造業の売上高は前
月比で低下した。最低賃金の引上げを控え人件費率の高い旅館業などの景況感に悪影響あり。

県内の
景況推移

製造業に改善の動きが見られたものの、非製造業では物価高により消費者の節約志向が高
まっていることから一部の業種で景況感が悪化。その結果、多くの指標は概ね横ばいで推移。

全国の
景況推移
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全国特定地域づくり探訪
星の清里協同組合

●働き手を確保するために組織化、他分野事業者との連携で地域発展に貢献

 　設立の動機・背景 
　新潟県上越市清里区は中山間地域に位置し、主
産業は棚田による稲作である。一般社団法人櫛池
農業振興会（以下「振興会」）を中心に農業者・農
業法人によるさまざまな団体を結成して農業振興、
地域振興を行ってきた。平成30年からは「清里一
農場化計画」構想のもと、有限会社グリーンファー
ム清里を中心として清里区の農業法人の連合体を
つくり、圃場の整備、経営品目の多目化、スマー
ト農業などを推進している。同計画達成に向けて、
土地の確保や設備投資のめどは立ってきたものの、
働き手を確保する仕組みづくりが課題となってきた。
そうした課題を解決するため、特定地域づくり事業
協同組合制度に着目し組合を設立した。

 　主な事業内容とその成果 
　設立時の従業員確保については、地域にチラシ
を配布し募集を行った。農業は季節や環境に依存
するため、仕事や生活環境の特性を理解し、順応
することが重要になるが、そのため、仕事や生活
環境を見極める期間として、試用期間を一年と長
めに設定している。
　人材育成については、設立当初、組合事務局と

地域おこし
協力隊を兼
任する経験
者がキャリ
アコンサル
ティング担
当をしてお
り、入社時
にキャリアアップ研修を行った。日常業務は派遣先
でのOJT研修が中心となるが、時間的人的余裕が
ない派遣先においては、別の派遣先（例：有限会
社グリーンファーム清里）の研修と一緒に行うなど、
互いに補完しながら育成する。
　これらの調整や運営に関しては、農作業の合間
の交流において情報を共有し、設立当初について
は、毎月５日開催の「星の会議（勉強会）」で意思
決定を行った。

 　今後の展開 
　現在は水稲が中心だが、各組合員の繁忙期と閑
散期が重なるため、派遣先の組み合わせが難しく、
組合員のなかには、園芸や畜産などの他分野に業
務を拡大し多角化する動きもある。仮にこのような
意識が拡大すれば、通年で仕事が提供できるので、
組合活動の活性化に期待ができる。
　また、組合としては、他分野事業者との連携を視
野に入れて事業拡大を目指しているが、組織化し
たことにより協力が得やすくなるなど交渉力が高ま
り、より地域の発展に貢献できて
いる。今後も地域に根ざした活動
を続けていきたいと考えている。

創立総会

清里地区の風景

住 所 〒943-0523 新潟県上越市清里区棚田239番地

設 立 令和４年４月４日 組合員数 ８名

耕種農業、肉用牛生産業、食料品製造業、生活関連サービス業を行う事業者、造園工事業、他に分類さ
れない非営利的団体

組合員の業種

出 資 金 800,000円

https://hoshinokiyosato.jimdofree.com/組合URL

T E L 025-528-7131
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大きな安心大きな安心大きな安心

加入の
ご案内

中小企業者のみなさまのための

●滋賀県中小企業団体中央会の会員である組合等に所属する
　事業所の代表者・役員・専従家族で、70歳未満の方に限ります。

傷害共済傷害共済

加入して
不時の傷害に備えましょう
加入して
不時の傷害に備えましょう

小さな掛金で小さな掛金で

約23円●１日あたり
〈おひとり〉

会費は年額8,400円

大工・左官・鈑金・瓦工・塗装・鳶・電気工事（高圧線工）・木材伐採・石材採掘・火薬製造および取扱の業種については年額12,000円

●補償の特色は……

●補償の内容は……

会費が割安です。 共済会は利益を目的としていないので、ほかの機関が取扱
う保険料と比較しても割安になっています。

初日分から補償されます。 通院、入院とも初日から補償の対象となります。

補償期間が1ヶ年です。 おケガをされてから1ヶ年ですから、じゅうぶん治療ができ
ます。（但し、補償免責、一部免責の場合あり）

私傷についても補償します。 労災保険では「業務上」の災害に限られ、いわゆる私傷には
適用されませんが、本会は業務外の私傷も含みますから、い
そがしい経営者の皆さんの実態に適合して有利です。

共済会は他の補償と
重複しても支払います。

労災保険では同一事由によって他の第3者から補償を受け
た時は、その金額を差し引かれますが、本会は他の受給の如
何にかかわらず独自にお支払いいたします。

ケガで死亡したとき…… 200万円

ケガで通院したとき…… 1日/2,000円

ケガで医師の往診を受けたとき……
1回/3,000円

ケガで入院したとき…… 1日/5,000円
〈但し１０１日目以降は１日/２,０００円〉

ケガで後遺症が残ったとき……
〈１級～１４級〉 268万円～10万円

この制度の目的は
　中小企業経営者のためにつくられたもので、会員の
相互扶助の精神に基づき、お互いに不慮の傷害を共済
し、経営の安定と、経済活動の促進をはかろうとするも
のです。

滋賀県中小企業傷害共済会
〒520－0806  大津市打出浜2番１号

コラボしが21  5Ｆ（滋賀県中小企業団体中央会内）

TEL.077-511-1430　FAX.077-502-0111
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Answernswer

Questionuestion

教えて &QQ AA
組合税務相談室

税理士 山本 善通 氏

　当組合は、インボイス（適格請求書）発行事業者です。このたび共同購買事業に
対して、利用分量配当を行う事を考えています。
　既に組合員には、共同購買事業においてインボイスを発行していますが、利用分
量配当を行った分の調整はどうなりますか？

利用分量配当とインボイス

【概要】
　組合が組合員に物品を販売したときは、インボイスを交付する義務がありますが、当該組合員に対して利
用分量配当を行ったときは、適格返還請求書（返還インボイス）を交付する義務が発生します。（新消法57
の4③）

〈返還インボイスについて〉
　組合が利用分量配当を行った後に、「売上げに係る対価の返還等」として、交付が義務づけられた書類です。
具体的には「利用分量配当金支払明細書」等として、その名称は問われません。
　また、取引の基となった年月日、期間の記載や税率ごとの区分した返還額等の記載要件があれば、返還イ
ンボイスとして認められます。
　適格返還請求書の記載事項は、次のとおりです。
①�　適格請求書発行事業者の氏名又は名称及び登録番号
②�　売上げに係る対価の返還等を行う年月日及びその売上げに係る対価の返還等の基となった課税資産の
譲渡等を行った年月日（適格請求書を交付した売上げに係るものについては、課税期間の範囲で一定の
期間の記載で差し支えありません。）

③�　売上げに係る対価の返還等の基となる課税資産の譲渡等に係る資産又は役務の内容（売上げに係る対
価の返還等の基となる課税資産の譲渡等が軽減対象資産の譲渡等である場合には、資産の内容及び軽減
対象資産の譲渡等である旨）

④�　売上げに係る対価の返還等の税抜価額又は税込価額を税率ごとに区分して合計した金額
⑤�　売上げに係る対価の返還等の金額に係る消費税額等又は適用税率

〈利用分量配当を受ける組合員について〉
１�　組合員が収受する事業分量配当金については、法人税法第60条の２第１項１号《協同組合等の事業分
量配当等の損金算入》に掲げる協同組合等から組合員が収受する事業分量配当金のうち、課税仕入の分
量等に応じた部分の金額は、その組合員の「仕入れに係る対価の返還」に該当しますので留意してください。
（基通12-1-3）
　�　したがって、その分の調整計算が組合員の側では必要となります。調整を行う時期については、原則と
して、当初の課税仕入れを行った課税期間でなく、利用分量配当を受けた課税期間において、調整を行い
ます。（基通12-1-10）

２�　利用分量配当金を収受した組合員が、特に簡易課税を選択している場合は、課税売上として処理したと
きは納付税額が過大になってしまうので、留意してください。
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業界 et cetera

　滋賀県スポーツ用品協同組合（理事長 中島一登 氏）では、
10月18日㈬に大津市・びわ湖大津プリンスホテルにおいて、第
24回日本スポーツ用品協同組合連合会 全国大会を開催され
ました。大会では、中島理事長による開会挨拶の後、滋賀県副
知事 江島宏治 氏、大津市長 佐藤健司 氏、全国運動用品商
工団体連合会会長 佐々木恭一 氏、全国中小企業団体中央会
政策推進部副部長 鮎川尚之 氏から祝辞が披露されました。
　大会式典終了後、「部活動の地域連携や地域スポーツクラ
ブ活動移行に向けた環境の一体的な整備について」をテーマ
に、スポーツ庁 地域スポーツ課 橋田裕 課長から国の方針や
整備計画が紹介されました。その後の講演会では、アシック
スジャパン株式会社経営企画チーム 綿引正夫 マネージャー
から「スポーツビジネスの現状と今後」について、サステナ
ビリティの方針と施策について説明されました。大会には約
200名の組合員が全国から参加され、研修を中心に活発な意
見交換が行われました。

地域スポーツ用品店の連携強化を目指し
全国大会を滋賀県で開催

滋賀県スポーツ用品協同組合

特設webサイト
https://shiga-jizake.net/

湖国の美酒が一堂に会する利き酒会を
４年ぶりに集合型で開催

滋賀県酒造業協同組合

　滋賀県酒造業協同組合（理事長 喜多良道 氏）では、10
月１日㈰、大津市・びわ湖大津プリンスホテルにおいて「滋
賀地酒の祭典 IN 大津2023」を実施されました。
　組合では2015年から毎年、10月１日の日本酒の日に合わせ
て滋賀の地酒に関するイベントを開催されていますが、県内
の全酒蔵が集結した利き酒会は４年ぶりの開催となり、参加
者は濃淳、淡麗、フルーティな味、スパークリングやリキュー
ルなど200種類以上の銘柄を楽しみました。
　本イベントには900名を超える参加があり、喜多理事長の
挨拶の後、三日月知事とともに乾杯の発声が行われると、会
場は大いに盛り上がりました。また、各酒蔵ブースでは９月
に作成された近江の地酒カードが配布され、最後まで熱気の
あふれた利き酒会となりました。
　10月は「滋賀酒」乾杯推進月間として、組合ではこの他に
も様々な地酒に関する取組が行われ、その様子がwebサイト
に掲載されています。

乾杯の発声の様子

中島理事長による開会挨拶

近江の地酒カード（裏面にも情報が満載）

会場の様子
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　滋賀県建築設計監理事業協同組合（理事長 野田芳朗 氏）
では、10月10日㈫にSDGs行動宣言を発表し、組合webサイ
トに掲載されました。
　宣言では、「考えるのは『人間、建築、そして環境』2030その先
へ！」をキーワードとし、７つのテーマに建築技術を駆使し問題
解決に組合員がワンチームで取り組むこととされています。
　「人間」では建築設計に関わる先進的なデジタル技術を組
織で習得し、技能継承や人材育成に努めながら、高度な技
術力で地域の経済成長を実現。「建築」では地域性・防災・
廃棄物発生防止に配慮した建築設計を行い、環境負荷を低
減。「環境」では長寿命・省資源・自然共生などの基本理念
に基づいた設計により低炭素社会を実現。これらにより、近
江の持続可能な社会の実現に貢献されます。
　組合では、官公需適格組合として官公需の受注を多く手が
けてきた実績や社会貢献活動を通じて培った行政等との信頼
関係を維持し、今後も力を合わせて持続可能な社会の実現
に貢献する方針です。

建築技術を駆使し防災や景観配慮など
７つのテーマでSDGs行動宣言を策定

滋賀県建築設計監理事業協同組合

組合webサイト
https://s-kumiai.com/

組合webサイト
http://shigamenkumiai.com/

滋賀県産小麦100％使用の中華麺を
用いたレシピコンテストを開催

滋賀県製麺工業協同組合

　滋賀県製麺工業協同組合（理事長 冨江彦仁 氏）では、
10月4日㈬、東近江市・能登川コミュニティセンターにおいて、
滋賀県産小麦「びわほなみ」を100％使用した冷し中華用の
中華麺　近江冷し中華「湖国そだち」を使ったレシピコンテ
ストを開催されました。
　本イベントは、約40件の応募の中から選抜された８レシピを
調理師により再現され、審査されたものです。美味しさ、見た目、
独創性、滋賀らしさ、作りやすさの５項目で採点された結果、彦
根総合高校の生徒グループが考案した「たんたんと作る担々
麺」がグランプリを受賞。この表彰は同月15日に甲賀市におい
て開催された「食の祭典 in しが」において行われました。
　今回考案された優秀なレシピは今年度中にリニューアルさ
れるwebサイトに掲載される予定となっており、組合では県
内で好評発売中の近江冷し中華「湖国そだち」に加えてラー
メン用の近江中華麺を鋭意開発中です。

官民パートナーシップに基づいた防災協定（＊ ）により、

災害時における県民の財産の保全、速やかな復旧に寄与します。
（＊ ）「災害時における滋賀県所管施設の災害時緊急対策業務に関する協定」

県内の建築設計者として、しが近江の景観・風景・気候・風土・

歴史などの地域性に配慮した建築設計に努め、地域に愛され

るまちづくりを実現します。

滋賀県建築設計監理事業協同組合 ｓ行動宣言

防災・減災、国土強靭化に向けたまちづくりを

建築設計で実現し、しが近江の災害リスクの低減に

寄与します。

廃棄物の発生防止、削減、建築資材の再生利用や

再利用による建築設計で環境負荷を低減します。

官公需適格組合として万全の執行体制により、

円滑な公共調達の実現に努めます。

や 等の先進デジタル技術を組織で習得し、

全ての組合員の資質向上に努めます。 （＊ ）

などの専門性の高い技術やノウハウを次世代に還元し、組

合として技能継承や人材育成に努めます。

建築

人間

長寿命、自然共生、省エネ（ ）、省資源・循

環、継承の基本理念に基づいた設計により、低炭素社会

の実現に取り組みます。

高度な技術力で地域の建築文化の発展に寄与し、

事業などの共同受注の実績を重ねて、しが近江の経済

成長を実現します。

私たちの滋賀県建築設計監理事業協同組合は、昭和 年に 社で発足し、先人達は滋賀県の主要な公共事業を数多く

手がけてきました。昭和 年に官公需適格組合として新たに組織編制を行い、設計プロポーザルにて滋賀県立大学本部

棟の設計監理をはじめ、近江八幡市庁舎基本設計や 事業では 年開催の滋賀国体会場となる新県立体育館の

大規模施設を設計監理を受注し現在に至っております。最新技術の導入の一つとして を当組合で共同購入し、各事務

所のスキルアップを積極的に進めております。成果の一つとして近江八幡市庁舎の基本設計は （動画）で近江八幡市

が にて動画配信されております。 の つのテーマに建築技術を駆使し問題解決に組合員がワンチーム

で取組んでまいります。 ２０２３年 月 日 滋賀県建築設計監理事業協同組合 理事長 野田芳朗

２０２３年○月〇日 滋賀県建築設計監理事業協同組合 理事長 野田芳朗

環境

考考 ええるるののはは

『『人人間間、、建建築築、、そそししてて環環境境』』 そそのの先先へへ！！

Architecture 

Human 

Environment 

私たち滋賀県建築設計監理事業協同組合は、 ｓ（持続可能な開発目標）に取り組み、

しが近江の持続可能な社会の実現に貢献することを宣言します。

（＊ ）「 」建築物省エネルギー性能表示制度のことで、国土交通省が主導する建築物の省エネルギー

性能に特化した第三者評価機関による認証制度。

SDGs行動宣言文

レシピ審査の風景

食の祭典 in しがでの表彰の様子
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イベントや記念事業、研修会開催、社会貢献活動など、組合様の特徴ある活動について情報をお寄せください。

　近江牛輸出振興協同組合（理事長 澤井隆男 氏）は、10
月４日㈬、近江八幡市・滋賀食肉センターにおいて、海外バ
イヤーを対象とした特別オークションを開催されました。
　近江牛の認知度の向上や海外の需要を高めることを目的
として、海外バイヤーを招いて県内で初めて開催されたもの
であり、マカオ、シンガポール、タイ、フィリピン、ベトナム、
台湾の６か国・地域から約50名が参加しました。
　当日は入札方法等の説明と枝肉の検品が行われた後、オー
クションでは20頭の近江牛が出品され、一番高いものは１キ
ロ当たり約1.2万円と同センターにおける史上最高値で競り落
とされました。組合ではこれまでアジアを中心に約20か国・
地域へ輸出した実績があるものの、サーロインやヒレなどの
人気部位が多数となっていたことから、今回の取組を契機に、
肩ロースやバラ等の販売量の増加を目指す方針です。

組合webサイト
https://www.omi-beef-export.com/

事前説明を行う澤井理事長

オークション会場の風景

ろ過の実験を体験する様子

展示されたスケルトン製浄化槽ミニチュアモデル

アジア６か国・地域からバイヤーを招聘
し特別オークションを盛大に開催

近江牛輸出振興協同組合

　滋賀県環境整備事業協同組合及び滋賀県下水道保全事業
協同組合（理事長は共に権田五雄 氏で、組合員は共通）は、
10月14日㈯、15日㈰に彦根市・滋賀県立大学において開催
された「科学の祭典滋賀大会」に出展されました。
　両組合は「水ってどうやってキレイにするんだろう？」と題し、
スケルトン製の浄化槽のミニチュアモデルを展示し、まずは身
近なろ過等の実験を体験してもらい、水をキレイにするしくみ
から、日常生活に重要な水環境や汚水処理施設の役割を紹
介されました。また、浄水やリサイクル、下水道に関する動
画の上映が行われ、体験学習を終えた来場者にはパッカー車
を模した組合オリジナルBOXティッシュカバーを配布し、ライ
フラインの維持に務めている両組合及び組合員の活動の認知
度向上を図りました。
　11月12日㈰にも大津市・びわ湖大津館において同様のイベ
ントが行われ、両組合も出展されますので是非お立ち寄りく
ださい。

日常生活に重要な水環境や
汚水処理施設の役割をＰＲ
滋賀県環境整備事業協同組合・滋賀県下水道保全事業協同組合

地域経済活性化補助金特集




